Randonnées sur le thème du passé métallurgique de Fontenoy le Chateau

Descriptif des itinéraires Circuit pédestre n° 1 2,650 km Dénivelé : 40 m

Départ Place du village : Prendre la Grande Rue dans la direction de Le Magny. Au pont, aller tout droit. Vous arrivez sur le site des carrières (Carrières Volle) sur lequel étaient installées des forges (Moulin Brûlé. Forge Colleuil). Poursuivre votre chemin jusqu'à l'Arpéro, prendre à droite sur le pont et rejoindre le chemin de halage que vous enprunterez en direction amont jusqu'au pont. Prendre le plan incliné qui mène au pont puis à gauche en direction de la rue de l'Hôpital. Remonter cette rue et tourner à droite au premier croisement, vous êtes sur <u>la ruelle des Bannes</u>. Poursuivre jusqu'au croisement de la Vieille Côte que vous descendrez, franchir le pont sur le Canal et rejoindre la Place du Centre. Achever votre parcours en empruntant la ruelle aménagée qui vous mène sur un site chargé d'histoire: <u>Le Moulin Chevalier</u>

Circuit pédestre n° 2 5,950 km Dénivelé 80 m

Départ Place du village. Prendre direction de Bains jusqu'au 1er croisement, prendre à gauche sur le pont puis à droite après, franchir le Canal des Vosges. Emprunter ensuite le 1er chemin à droite qui rejoint la Voie Verte. A la 2ème écluse, franchir le Canal et continuer dans la même direction jusqu'à <u>La Pipée.</u> Traverser cet ensemble, traverser le pont sur le Côney pour rejoindre la route en direction de Fontenoy. Franchir le 1er croisement, puis prendre le 1er chemin à gauche qui vous conduira au lieudit <u>« Les Patouyers »</u>. Poursuivre en montant jusqu'à une habitation isolée, puis vers l'imposante ferme d'Aubegney que vous apercevrez. Emprunter le chemin qui longe la ferme en direction aval vers Fontenoy. Au pied de la côte, vous longerez la maison des <u>Maîtres de forges Mathez</u>. Vous pourrez alors prendre sur votre gauche pour traverser les bâtiments des anciennes usines de couverts <u>Mathez-Clérin</u>, puis le site du <u>moulin de l'Etang Michel</u>. Rejoindre la Place du village en faisant ½ tour.

Circuit VTT n° 3

11, 500 km Dénivelé: 120m

Ce circuit emprunte le même parcours que le circuit n° 1 jusqu'à la fin de la <u>Ruelle des Bannes</u>. Prendre alors à gauce puis à droite. Rester ensuite dans cette direction pendant 2 km jusqu'à la scierie. Descendre alors vers <u>le Grurupt</u>. Traverser un 1er pont puis emprunter la Voie Verte jusqu'à <u>la Pipée</u>. La fin du parcours reprend le circuit n° 2

Texte de départ : La métallurgie sur le territoire de Fontenoy le Château est citée dans les textes dès le XVIème siècle. Le Seigneur Charles Philippe de Croÿ fait état de cette existence dès 1579. Son épouse, Diane de Dommartin évoque cette activité dans son testament. (1621)

La toponymie locale nous renseigne également sur cette activité : Ruelle des bannes, patouyers, forge du Grurupt, forge Colleuil existent sur la cartographie depuis cette époque.

De fait il s'agit de petites forges locales à but essentiellement utilitaire.

La naissance de la Manufacture Royale de fer blanc de Bains les Bains (1733) bouscule ces pratiques et va disséminer ses savoirs faire dans tout le secteur. C'est « l'Âge d'Or » pour les activités métallurgiques de tout notre territoire.

Ces activités vont perdurer jusque dans les années 1960.

Historique des sites traversés

La Forge Colleuil

1724 Nicolas Gérard est le propriétaire de cette forge seigneuriale qui devient forge Colleuil en 1789. Jean Nicolas Colleuil quitte Fontenoy en l'AN XII, pour aller habiter La Chaudeau et diriger les forges De Buyer

Le Moulin Brûlé

Un peu en amont de la forge Colleuil, à l'emplacement du concasseur, le côney était utilisé pour actionner un moulin à grain qui devient huilerie.

En 1836, le nouveau propriétaire, Marie Michel Mercier transforme le bâtiment en fabrique de couverts. Il est détruit par des incendies en 1841 puis en 1847.

En 1845, 4 ouvriers y travaillent, consommant 6000 kg de fil de fer pour fabriquer des pointes

La Renardière (option circuit N° 3)

Ce site à la limite des provinces est placé sur la route des fers de Comté est ainsi dénommé du fait des gueuses de fer brut qui transitaient par là. Ce fer brut subissait un premier raffinage à cet endroit.

Flavien Millerot acquiert ce site fin XIXème siècle et développe la production de couverts parallèllement avec un autre site situé au Moulin des Moines.

La Ruelle des Bannes

Venant de Fontenois la Ville par le bois de Saint Georges, le chemin est désigné « Ruelle des Bannes » Il aboutit sur la route du Magny, non loin de l'ancienne Forge Colleuil, puis traversait la rivière et rejoignait le Grurupt. Dans la toponymie locale il existe encore un tronçon de cette voie qui joint la Vieille Côte à la rue de l'Ancien Hopital.

Le Grurupt (option circuit N° 2)

En 1702, cette vielle forge, tombait en ruine. Elle fut reprise par la Manufacture en 1733 qui l'a transforma en forge d'affinage jusqu'au milieu du XIXème siècle. Sa dernière activité, la scierie, s'acheva dans les années soixante.

La Pipée

D'abord papeterie, La Pipée entra dans l'empire Manufacture puis devint « tirerie ». Charles Lévy y installe ses machines à clous.vers 1860. La Pipée devint alors une pointerie importante et un site habité par 250 habitants. En 1914, 80 ouvriers sont encore en activité, la crise de 1929 met fin à cette usine en 1935.

Les Patouvers

Ce toponyme évoque un appareillage permettant le lavage du minerai. Il semble que cet endroit puisse en effet avoir été un site de préparation du minerai.

Les usines Mathez au Moulin Chevallier

L'origine du Moulin Chevallier remonterait à la plus haute Antiquité. Il avait d'abord été partie du fief de la Tour des Lombards, dont la famille Chevallier était l'héritière au XVI ème siècle. Vendue comme bien national à Claude Redouté, celui-ci fut cédé à François Joseph Mathez en 1839.

En 1848, un jeune ingénieur des Arts et Métiers, Théophile Tassard, installe plusieurs mécaniques utilisant la force d'une turbine pour fabriquer des pointes (ancêtre de la machine de Lévy)

Un certain Michel Mathez, maître étameur à la Manufacture revint à Fontenoy de l'An X à 1815. L'acte de naissance d'un de ses enfants le désigne comme fabricant de couverts en fer battu étamé. Il est donc l'initiateur de cette activité qui devait occuper des ouvriers jusqu'en 1960.

Les ateliers de Mathez s'est installé d'abord aux Capucins (la famille en est propriétaire depuis 1808), puis dans la maison de Chaudy Robert achetée en 1824 à Joseph Nicolas Colleuil, puis au Moulin des Moines le long du Côney où il exerce la double activité de meunier et de fabricant de couverts.